

karena jika tidak ada komitmen yang kuat dari diri konseli, maka proses konseling tidak akan memberikan hasil. Kuncinya adalah komitmen yang kuat dari dalam diri untuk berubah menjadi lebih baik.

Selain itu, konseli juga harus melatih pikirannya untuk membuang pikiran negatif untuk berduaan dengan pasangannya, menggantinya dengan membiasakan diri untuk melakukan hal-hal yang lebih bermanfaat seperti mengaji al-Qur'an dan melakukan amaliyah sunnah seperti shalat taubat, juga memperbanyak membaca dzikir-dzikir.

Evaluasi lainnya yang dapat dilakukan untuk perkembangan konseli yaitu, peran serta dari orang terdekatnya juga sangat diperlukan. Pengawasan orang terdekat terhadap konseli akan memberikan dampak yang lebih positif pada konseli, karena dengan adanya pengawasan, maka konseli merasa bahwa mereka adalah bagian dari keluarga tersebut dan karena keluarga merupakan dorongan perubahan terbesar seseorang untuk berubah.

Dalam pelaksanaan proses konseling, konselor juga melibatkan tokoh agama untuk turut serta memberikan pesan kepada para pasangan pranikah agar selalu memperhatikan batasan-batasan atas perilaku mereka, karena berdasarkan pengamatan konselor maupun konseli, tokoh agama kurang berperan dalam bidang kajian ini. Tokoh agama lebih berperan dalam masalah ibadah mahdhah, seperti shalat, zakat, puasa, dan haji. Hal ini akan sangat berbeda bila mana tokoh agama maupun pemerintah desa berperan dalam bidang kajian ini. Permasalahan yang seperti ini mungkin tidak akan terjadi lagi.

B. Analisis Hasil Akhir Pelaksanaan Bimbingan dan Konseling Islam untuk Mengatasi Miskonsepsi *Khithbah* pada Pasangan Pranikah di Desa Sendangagung Paciran Lamongan

Hasil akhir dari proses bimbingan dan konseling Islam untuk mengatasi miskonsepsi *khithbah* pada pasangan pranikah yaitu terdapat perubahan menuju arah yang lebih baik pada diri konseli. Di antaranya yaitu

Pada pasangan 1, mereka tidak lagi hanya mengetahui konsep *khithbah* saja, tetapi mereka juga melaksanakan konsep *khithbah* tersebut. Pada awalnya, konseli sudah mengetahui bahwa *khithbah* adalah meminang seseorang untuk melangsungkan akad nikah, dimana sebelum akad nikah dilakukan, keduanya belum berhak satu sama lain. Namun, yang terjadi di lapangan, konseli sering menemui pasangannya di malam hari. Setelah dilakukan proses bimbingan dan konseling Islam, konseli tidak lagi menemui pasangannya pada malam hari sepulang kerja.

Pada pasangan 2, mereka tidak lagi mengikuti pandangan orang di sekitarnya dalam menyikapi hubungan pasca *khithbah*, sehingga mereka juga mengubah perilaku mereka. Pada awalnya, konseli menganggap bahwa setelah *khithbah*, maka mereka boleh untuk melakukan berbagai hal bersama selama mereka mengetahui batasannya. Hal ini berdasarkan kenyataan yang terjadi di lapangan, bahwa sebagian besar pasangan yang telah melakukan *khithbah* maka keduanya bebas untuk melakukan berbagai hal berdua.

Setelah dilakukan proses konseling, konseli pasangan 2 mengubah pandangan tersebut. Peraturan yang ada adalah untuk kebaikan bersama, karena meskipun bertemu untuk saling mengenal, pasti tetap akan ada banyak hal yang dirahasiakan. Sehingga mereka lebih memilih untuk mendekatkan diri kepada Allah, supaya Allah mempertemukan keduanya nanti dalam keadaan yang lebih baik. Selain itu, mereka juga berusaha untuk mengajak orang disekitarnya dengan melakukan tausiyah setelah shalat maghrib dan subuh di musholla dekat rumah mereka.

Pasangan 3, mereka tidak lagi menganggap bahwa *khithbah* adalah keterikatan kepemilikan seutuhnya, melainkan *khithbah* adalah ikatan untuk menuju ke akad nikah dimana keduanya harus menjaga sikap mereka. Selain mereka juga tidak lagi bertemu, setahap demi setahap. Sebelum proses konseling, konseli hampir setiap hari bertemu sepulang kerja, baik itu hanya untuk jalan-jalan atau makan-makan di sekitar kecamatan, atau saling berkunjung dan menginap di rumah salah satu dari keduanya, di mana mereka mencari kesempatan untuk saling berciuman, bermesraan, bahkan melakukan hubungan intim.

Setelah proses konseling, dengan melalui serangkaian tahapan, seperti tidak menemui pasangan selama 1 minggu, hanya saling mengobrol tentang berbagai hal yang ringan saat bertemu, hanya saling bertemu tanpa melakukan kontak fisik seperti ciuman dan hubungan badan, hingga akhirnya konseli tidak lagi menemui pasangannya kecuali ada mahram yang menyertai konseli. Perubahan ini terjadi karena keinginan yang kuat dari dalam diri

